



VAYA que resultó sorprendente saber que el cártel de "Los Chapitos", que controla el tráfico de **fantano**, tiene presencia en **45 países!**

Y ES QUE ni siquiera **Pemex**, la empresa estatal más importante del país, puede presumir una internacionalización de esas dimensiones.

MAL ESTÁN las cosas cuando el "emprededurismo" del **crimen organizado** supera hasta en eso a las capacidades del gobierno.

MUY ACTIVOS anduvieron ayer los presidenciables de **Morena**, pues mientras dos de ellos midieron fuerzas en **Veracruz**, otro anduvo de gira en **Puebla**

AUNQUE el secretario de Gobernación, **Adán Augusto López**, presumió en redes sociales su encuentro con cañeros en Acayucan, la jefa de Gobierno de la CDMX, **Claudia Sheinbaum**, mostró que el músculo morenista está de su lado.

EN UN evento en **Coatzacoalcos** al que fue quesque a exponer cómo ha gobernado, fue arropada por el gobernador **Cuitláhuac García** y la secretaria de Energía, **Rocío Nahle**, quienes dejaron claro que respaldan a la capitalina.

EN TANTO, **Marcelo Ebrard** cortó el listón de una nueva oficina de pasaportes en Tepeaca, Puebla, donde lo acompañó el gobernador de esa entidad, **Salomón Céspedes**.

LO QUE QUEDA claro es que la pre-pre-campaña presidencial está en su apogeo y que cualquier pretexto es bueno para que las corcholatas hagan ruido. Y eso que todavía falta más de un año para las elecciones de junio de 2024.

A LOS **diputados federales** les está tocando sufrir en carne propia los problemas de inseguridad que se viven en el país y, concretamente, en la **Ciudad de México**.

LA LEGISLADORA por el PRD **Gabriela Sodi** dio a conocer que hace unos días fue víctima de un asalto en plena avenida Congreso de la Unión cuando salía del Palacio Legislativo.

INCLUSO contó que su **secretario particular** fue apuñalado, por lo que otros diputados pidieron a la Mesa Directiva tomar acciones para proteger a quienes trabajan en San Lázaro.

¡QUIÉN fuera legislador para poder pedir vigilancia especial a la salida de su lugar de trabajo!

HABITANTES de la zona sur de la **CDMX** se toparon ayer con una gran cantidad de lonas, anuncios y hasta mantas desplegadas en los altos de los semáforos con la foto y el nombre del diputado federal **Luis Mendoza** Y AUNQUE la razón de tal alarde propagandístico es invitar a su informe de actividades como legislador, llamó la atención lo destacadas que están en sus mensajes las palabras "**Alcaldía Benito Juárez**".

¿A POCO el panista se anda promoviendo desde ahora para buscar el próximo año el cargo de alcalde en esa demarcación que es un bastión de su partido desde 1997? Es pregunta sin adelantar visperas.



## FRENTE POLÍTICOS

**1. Todo terreno.** Así se ve **Manolo Jiménez**, avanzando en la carrera por la gubernatura de Coahuila. En el primer debate, hoy en Torreón, se espera ver a un **Manolo** seguro, enfrentándose a sus contrincantes con la naturalidad de quien lleva la delantera. No olvidemos que se trata de un juego de estrategias, donde la retórica y el ingenio serán las herramientas clave, sobre todo la confianza que generan en la gente. **Armando Guadiana**, **Ricardo Mejía** y **Lenin Pérez** se esfuerzan por no quedar tan relegados en las preferencias electorales, mientras **Manolo** buscará seguir consolidándose en la mente de los votantes, con propuestas serias. Candidatos *multitask* como él no hay muchos, ¡eh! Ya los alcanzó y va por más...

**2. Inmediatez vital.** Decía la vieja máxima: “El que se mueve, no sale en la foto”. Años después, es justamente lo contrario, pues **Claudia Sheinbaum**, jefa de Gobierno de la Ciudad de México, demuestra que el que no se mueve no suma votos. De visita en Coatzacoalcos, Veracruz, la mandataria capitalina se reunió con el gobernador y con la secretaria de Energía, **Rocío Nahle**, para abordar temas de energías renovables. No faltó la foto en Twitter, ese escaparate moderno donde la política se cocina en 280 caracteres. En el desayuno, hasta el novio de **Sheinbaum**, **Jesús María Tarriba Unger**, especialista en riesgos financieros, se sumó al encuentro. Hoy la política también se alimenta de instantáneas y encuentros casuales. La idea es sumar.

**3. Empiecen en casa.** Mientras la consejera del INE **Rita Bell López Vences** alerta sobre la lucha pendiente contra la violencia de género en el ámbito político, los partidos siguen sin asumir responsabilidades. ¿Cuándo llegará la igualdad en sus filas? Las autoridades y la ciudadanía han avanzado, pero ellos se resisten a cambiar. La Caja de Herramientas y el Programa Integral para la Prevención de la Violencia Política contra las Mujeres en Razón de Género, ofrece un camino a seguir, pero ¿están dispuestos a aplicar sus 24 herramientas? El tema es una ventana de oportunidad. Hasta que desde las altas esferas no aprendan a pregonar con el ejemplo, este país no avanzará. Hablan de igualdad de género y ni saben qué es.

**4. Tiempo de defenderse.** La presidenta del Inai, **Blanca Lilia Ibarra**, no se quedó callada ante lo que llamó “percepción errónea” del presidente **Andrés Manuel López Obrador**, sobre el organismo. No sólo es incómodo para el poder, sino crucial para mantener la transparencia y combatir la corrupción, dijo. “La propuesta de absorber sus funciones en la Secretaría de la Función Pública es un retroceso, ya que el Inai va más allá del Poder Ejecutivo y vela por la transparencia en todos los órganos garantes”. Con cuatro consejeros aún por nombrar y dos vetados, enfrenta desafíos en su estructura, pero ella ya puso en la mesa su postura. De la sociedad depende el futuro del instituto. Llegó la hora de analizar sus alcances.

**5. Prueba uno.** En la elección para gobernador en el Estado de México, el INE y el IEEM despliegan sus urnas electrónicas 7.0. ¿Será éste el inicio de una era digital en la democracia mexicana o sólo un capricho tecnológico? **Dania Ravel**, **Norma de la Cruz** y **Martín Faz**, consejeros, estarán atentos a lo que suceda en 164 urnas electrónicas que estarán disponibles. Pero, ¿están los partidos políticos preparados para la innovación? De las elecciones en el Edomex y en Coahuila dependerá la tendencia hacia el 2024; de ahí su doble importancia. **Guadalupe Taddei**, la nueva consejera presidenta del INE, tiene en sus manos a la democracia mexicana más confiable que nunca. No la deje caer.



## BAJO RESERVA

### Mejía Berdeja autorizó contrato en estancia migratoria de Cd. Juárez

:::: El caso de la tragedia migrante en Ciudad Juárez, Chihuahua, sigue dando tela de dónde cortar. Nos aseguran que el rebelde exsubsecretario de Seguridad Pública, **Ricardo Mejía Berdeja**, ahora candidato del PT al gobierno



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Ricardo Mejía Berdeja

de Coahuila, fue quien concedió el registro a la empresa Camsa S. A. de CV para quedar a cargo de la seguridad en la estancia migratoria en la que murieron 40 migrantes atrapados durante el incendio del 27 de marzo pasado. Nos comentan que Camsa solicitó la inscripción ante el titular de la Dirección General de Seguridad Privada,

**Ignacio Hernández Orduña**, en septiembre de 2020, y su jefe, Mejía Berdeja, la autorizó pese a que no contaba con las condiciones para operar y brindar servicios de seguridad en instalaciones. El permiso se había otorgado hasta febrero de 2024, pero ya fue cancelado.

### Cruentas vacaciones

:::: Ahora que termina el periodo vacacional, nos hacen ver que la reunión de cada mañana de los responsables federales de la seguridad con el presidente **Andrés Manuel López Obrador** será tensa, pues tan sólo en la semana de Pascua que terminó se registraron más de 500 homicidios en el país y fueron golpeados por la violencia centros turísticos y playas. El cierre lo puso ayer el ataque armado en el balneario La Palma, en Cortázar, Guanajuato, donde un grupo de hombres con rifles automáticos asesinaron a 7 personas. ¿Será que seguiremos escuchando aquello de que “vamos bien” y que “la estrategia está funcionando”?

### Votos morenistas en Veracruz atraen a corcholatas

:::: Nos cuentan que Veracruz no sólo es el rinconcito donde hacen su nido las olas de mar. También es un importante bastión de votos para las “corcholatas”, que este fin de semana con cualquier pretexto visitaron ese



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Ricardo Aldana

estado para ganar adeptos de cara a la elección interna. Lo mismo el hijo desobediente, **Ricardo Monreal**, quien el viernes estuvo en el puerto y desde allí anunció un Código Penal Nacional, que **Adán Augusto López**, quien no escatimó elogios para **Ricardo Aldana**, líder petrolero vinculado al Pemexgate, y

**Claudia Sheinbaum**, quien, acompañada por la secretaria de Energía, **Rocío Nahle**, aspirante a la gubernatura, y el gobernador **Cuitláhuac García**, insistió ayer en que es tiempo de que una mujer gobierne el país.

### Tensiones entre paristas de la UAM

:::: Nos aseguran que después de poco más de un mes de paro estudiantil en las cinco unidades de la Universidad Autónoma Metropolitana, que tiene una matrícula de poco más de 58 mil estudiantes, se ha empezado a formar un grupo de alumnos que ya quiere regresar a las aulas para no perder el trimestre. La protesta comenzó tras un caso de violación sexual en el campus Cuajimalpa, y nos comentan que a estas alturas hay ya preocupación y de hecho ese grupo alista un posicionamiento para exigir el retorno a los planteles, tomados desde el 8 de marzo por colectivos feministas, que no quieren reanudar el diálogo con las autoridades de esas instituciones educativas.



# EDITORIAL

## Fentanilo: actuar a tiempo

**M**añana, cuando los jóvenes vuelvan a clases tras el periodo vacacional, la Secretaría de Educación Pública (SEP) iniciará la "Estrategia en el aula: Prevención de adicciones. Si te drogas, te dañas" en 21 mil 346 planteles de bachillerato público y privado. A través de esta campaña de alcance nacional, las autoridades buscan sensibilizar a estudiantes y padres de familia sobre los riesgos a la salud que implica el consumo de sustancias ilícitas, en particular el fentanilo.

Es necesario esperar para hacer una valoración de los contenidos que serán divulgados en las escuelas y de su impacto en la reducción del consumo de drogas, pero sin duda resulta positivo que se apueste por la educación como eje del combate a las adicciones entre la población en edad escolar. En este sentido, debe tenerse en cuenta que los adolescentes son un grupo especialmente vulnerable a prácticas de riesgo como el uso recreativo de estupefacientes, cuyos efectos y daños potenciales no siempre conocen a cabalidad. En la actualidad, estos peligros se ven incrementados por una cultura de masas que llega a glorificar el mundo del narcotráfico, así como por una normalización y banalización de las sustancias psicoactivas (que, más allá del imprescindible debate sobre su legalización, suponen amenazas insoslayables a la salud). Asimismo, cabe llamar la atención sobre el papel que las redes sociales juegan en la difusión y promoción de conductas nocivas, sin que ello implique una condena monolítica a estos espacios donde también puede impulsarse el aprendizaje, el intercambio de experiencias y conocimientos, y que brindan una alternativa de socialización, como quedó patente en los momentos más álgidos de la pandemia de covid-19.

Para ser exitosa, la campaña que arrancará mañana debe trascender los tópicos y lugares comunes acerca de los riesgos de las drogas, con el fin de generar un discurso en sintonía con las expectativas e inquietudes de los jóvenes, al que ellos puedan ser receptivos. Esto debe hacerse sin olvidar que el mensaje más poderoso es la verdad. En el caso del fentanilo, los hechos indican que es urgente atajar la propagación de su consumo antes de que co-

bre las dimensiones de una tragedia de salud pública como la experimentada en Estados Unidos. También es necesario remarcar que no se trata de un psicoactivo más, sino de una sustancia altamente adictiva y letal incluso en dosis muy bajas, motivo por el cual no se le puede tomar a la ligera.

En el entendido de que la información es un insumo crucial en los esfuerzos de prevención de las adicciones, debe señalarse la urgencia de actualizar los datos oficiales disponibles. En estos momentos, el estudio comprehensivo más reciente en la materia es la Encuesta Nacional de Consumo de Drogas, Alcohol y Tabaco (Encodat) 2016-2017. Resulta evidente que el panorama de uso de estupefacientes ha experimentado cambios profundos en los siete años transcurridos desde que se efectuó ese ejercicio estadístico. Por lo tanto, es imperativo llevar a cabo una nueva Encodat, así como diseñar y aplicar estudios específicos en torno al fentanilo que echen luz sobre la extensión del abuso del opioide en la sociedad mexicana y guíen la articulación de una política integral de manejo de la problemática.





## Sacapuntas

### DE AMIGOS Y LEALTADES



ADÁN  
AUGUSTO  
LÓPEZ

➤ Muchas flores lanzó el titular de la Segob, **Adán Augusto López**, al secretario general del Sindicato de Pemex, **Ricardo Aldana**. Ayer, en una reunión con agremiados, en Minatitlán, lo llamó “mi amigo, mi compañero” y lo puso como “ejemplo de lealtad, de trabajo, de compromiso con el gremio petrolero”. También dijo de él que es “un gran dirigente” y sostuvo que el gobierno federal y el sindicato comparten un mismo objetivo: “transformar juntos”.

cultades promueven un paro prolongado, supuestamente por la reducción de becas Elisa Acuña. Se comenta que en el pliego petitorio que alistan los paristas está elegir al rector por voto directo, tal como pretende Morena.



CUAUHTÉMOC  
BLANCO

EL TEMO LES  
DESCUADRA  
EL PLAN

➤ Mal cayó en Morena el destape de **Cuauhtémoc Blanco**, gobernador de Morelos, como *corcholata* a la CDMX. Y es que el plan de la cúpula del partido era lanzarlo por la alcaldía en Cuauhtémoc, lo que ya rechazó el exfutbolista. Su plan es ir por la jefatura de Gobierno, y está pidiendo que lo midan con los otros aspirantes en las encuestas.



ENRIQUE  
GRAUE

SE PREPARAN  
EN LA UNAM

➤ Toman previsiones en el equipo del rector de la UNAM, **Enrique Graue**, porque al menos seis fa-





CLAUDIA RUIZ  
MASSIEU

ABREN FORO A  
PRESIDENCIABLES

► Pasarela de presi-  
denciables de opo-  
sición se desarro-  
llará lunes y martes.  
La organización  
Unid@s organiza un  
foro sobre gobier-  
nos de coalición, en  
el que 13 aspiran-  
tes serán ponen-  
tes: **Claudia Ruiz  
Massieu, Enrique  
de la Madrid, Li-  
lly Téllez, Gusta-  
vo de Hoyos, Bea-  
triz Paredes, Luis  
Donald Colosio,  
Santiago Creel y  
José Ángel Gu-  
rría**, entre otros.



FRANCISCO  
GARDUÑO

GARDUÑO, SIN  
PREOCUPACIONES

► Muy tranquilo,  
nos dicen, está el  
titular del Institu-  
to Nacional de Mi-  
gración, **Francis-  
co Garduño**, ante  
el citatorio que le  
giró la FGR para  
comparecer el 21 de

abril por la tragedia  
en Ciudad Juárez.  
Su calma respon-  
de a que el delito de  
ejercicio ilícito del  
servicio público que  
se le podría fincar,  
a lo mucho amerita  
tres años de cárcel,  
conmutables por  
una multa.



DE POLÍTICA  
Y COSAS PEORES

**CATÓN**

afacaton@yahoo.com.mx



Un sultán invitó a otro a ir de pesca. "Esta semana no puedo -se disculpó el otro-. Me caso el martes, jueves y viernes"...

## Secreto

Chiste machista. ¿Cuál es la mujer perfecta? La que inmediatamente después de hacer el amor se convierte en una pizza y un six de cerveza helada... Chiste feminista. ¿Cómo se llama la parte del atributo masculino que sale sobrando del hombre? Se llama hombre... Susiflor, muchacha en edad de merecer, sentía miedo del futuro. Comentaba: "Si me caso, a lo mejor me toca un marido como mi papá. Si no me caso, a lo mejor el carácter se me hace como el de mi tía Solicia. De cualquier manera estoy jodida"... La pequeña Rosilita le preguntó a su mami: "¿Qué te regaló mi papi? ¿Una bici? ¿Una moto? ¿Un caballo?". La señora se extrañó: "¿Por qué piensas que me regaló eso?". Explicó la pequeña: "Es que anoche oí que te dijo: 'Ahora súbete tú, mamacita'". (Nota: *woman on top* se llama esa postura, o *cowgirl*)... Don Picio era muy feo. Lo digo con el mayor respeto y sin ánimo de faltar a la caridad cristiana ni a las reglas del buen trato social. Un día le reclamó a su esposa: "Me enteré de que les dices a tus amigas que te casaste conmigo por mi dinero. Bien sabes que cuando nos casamos yo era pobre". "Es cierto -admitió la señora-. Pero alguna explicación tengo que dar"... Cerca del pueblo corría un riachuelo en el que había truchas. Don Cucoldo iba todos los días a pescar. Llevaba cañas y anzuelos de lo más moderno y caro, y aun así no pescaba ni un resfriado. En cambio llegaba el cartero del lugar, don Mercuriano, y a mano limpia sacaba del agua los peces. Le preguntó cómo le hacía, y el cartero le reveló su secreto a condición de que le prometiera no decirlo a nadie. Prometió don Cucoldo, y el tipo le contó: "Tengo una amiguita, y antes de venir al río le froto las pompas. No sé por

qué, pero eso pone en mis manos una especie de vibración que atrae a las truchas. Así no tengo ningún problema para capturarlas". Al día siguiente don Cucoldo se le acercó por atrás a su señora, que estaba lavando, y le frotó concienzudamente los dos hemisferios posteriores. Sintió ella el sobo y dijo sin volver la cabeza: "Veo que vas a pescar. ¿No tienes hoy correspondencia que repartir?"... El joven y apuesto empleado del censo interrogó a la señorita Himenia: "¿Podría decirme cuántos años tiene?". Respondió ella con sonrisa coqueta: "30 abriles". Volvió a inquirir el censador: "¿Podría decirme ahora cuántos eneros, febreros y marzos tiene?"... Noche de bodas. Terminado el primer trance conubial el enamorado galán cayó de espaldas en el lecho, y poseído por el grato sopor que invade el cuerpo después del amor bien cumplido sintió que lo invadía el sueño. Adormilado le preguntó a su dulcinea: "¿No vas a dormir, cielo?". "No -replicó ella-. Mi mamá me dijo que esta noche tendré una experiencia muy hermosa, y no me la quiero perder"... Otro cuento de noche nupcial. Al empezar las acciones el novio le preguntó con acento inquisitivo a su desposada: "¿Eres virgen?". "¡Oye! -se molestó ella-. ¿Venimos a follar o a hablar de religión?"... Sonó el celular de Babalucas. Contestó él, y supo que quien llamaba era su mujer. "¡Ah, infame! -le reclamó indignado-

Me has estado siguiendo. Si no ¿cómo supiste que estoy en este motel?"... Don Chinguetas le dijo a su esposa doña Macalota, representante de ventas: "Cada vez que sales de viaje me preocupo mucho". "¿Por qué? -replicó ella-. Ya sabes que termino pronto mis asuntos y que en cualquier momento puedo regresar a casa". Masculló don Chinguetas: "Eso es precisamente lo que me preocupa"... "Ahí no. En el cuello". Así le dijo Drácula a su hijo. Respondió el muchacho: "Eso era antes, padre. Esto otro es bastante más entretenido"... FIN.



# Agenda ciudadana

## Entre lo anhelado y lo posible

LORENZO MEYER

**N**o fue Otto von Bismark el primero en definir a la política como el arte de lo posible, pero como arquitecto del Imperio Alemán, él fue quien le dio sentido real a esa definición.

Hoy, cuando al gobierno encabezado por Andrés Manuel López Obrador (AMLO) le resta sólo año y medio para redondear su programa político original —el que logró la aceptación del 53% de los electores en 2018—, y que tuvo un respaldo ganado a contracorriente de nuestra historia, puede decirse que también aquí la política de AMLO corresponde a la definición de ese ejercicio del poder público como el arte de lo posible.

Tras 71 años de priismo puro y otros 18 de mixtura de priismo con el panismo, AMLO le propuso a México tomar un camino diferente en materia de gobierno, uno que condujera al país a funcionar bajo el lema de “primero los pobres”, es decir, donde el poder político colocara como objetivo prioritario la atención de las necesidades básicas de quienes por generaciones han sido relegados a los sótanos de la pirámide social.

La propuesta de AMLO implicaba no sólo un cambio en las formas de ejercer las responsabilidades del poder gubernamental sino algo más ambicioso y más difícil: sin trastocar las bases de la economía de mercado, del capitalismo triunfante tras la Guerra Fría, transformar el régimen de tal manera que dejasen de operar las reglas escritas y no escritas que le han permitido a una minoría privilegiada, a una oligarquía, acumular riqueza de manera desmedida, abusiva, mientras otra parte de la sociedad carece de lo mínimo indispensable para dar dignidad a su existencia.

El proyecto de nación que el lopezobradorismo echó a andar en un entorno hecho para acomodar a una sociedad muy desigual, sin tradición democrática y gobernada por una clase política dedicada por generaciones a usar su poder para extraerle riqueza y mantener las desigualdades de clase y regiones, ha significado, si no una revolución, sí un cambio que ha cimbrado el edificio institucional y generado multitud de desafíos para AMLO y los suyos. La propuesta implica modificar los mecanismos formales e informales de relación entre las élites, el gobierno y la sociedad, pero sin reformar a fondo la estructura legal e institucional heredada, pero ya no operando con las reglas autoritarias del pasado sino con las de una recién estrenada democracia liberal. En esta coyuntura, y con una oposición partidista dispuesta a obstaculizar el cambio de un sistema que tanto le favoreció —por corrupto— hasta apenas ayer.

Sin ser mayoritarios en las urnas o el congreso, los contrarios al cambio sí disponen de recursos económicos sustantivos, de una red de medios de comunicación nacionales e internacionales, de enclaves políticos estratégicos —el poder judicial y ciertos órganos autónomos—, lo que ha orillado al lopezobradorismo a tener que desarrollarse básicamente como un arte de lo posible.

Una forma de concluir este artículo y subrayar la enormidad del reto de la política como arte de lo posible es la conclusión a la que ha llegado Paul Krugman, premio Nobel de Economía: “Pocas veces en el curso de la historia moderna se ha concentrado tanta riqueza en las manos de tan pocos”. ●



# Fábulas

## Más polarización, por favor

SABINA BERMAN

**1.** Este era un país donde un solo hombre concentraba más riqueza que 65 millones de personas: Carlos Slim.

Este es un país donde 356 familias concentraban más dinero que el 90% de la población.

Un país donde las mujeres trabajaban una doble jornada sin recibir un centavo ni un gracias por la segunda jornada.

Un país donde la gente morena no salía en las pantallas si no era para servir la cena o para ilustrar en tremendas historias cómo se muere de sufrimiento.

Un país, en síntesis, sexista, racista y clasista, y con una desigualdad económica abismal.

Pero de cuya polarización real no se hablaba, a Dios gracias.

Corrijo. No a Dios gracias: gracias al emisor hegemónico de relato, el Poder Mediático Comercial, que hablaba de cualquier otra cosa.

**2.** Llegó un nuevo presidente y se comunicó de forma directa con la gente en sus conferencias matinales —en las que habla de la desigualdad, del clasismo y del racismo— del sexismo por cierto no: tiene una mota negra en el ojo izquierdo que le impide verlo. Y así lleva también al lenguaje público la polarización.

Oh sí, el ingrato hablador nos polariza ahora también en el relato. Según él, no somos la bien avenida Familia Televisa; sino la sociedad de clases sociales en disputa.

Además, el presidente corta a la novena parte el pago que los anteriores presidentes le hacían a los medios, para controlarlos. Ahora sin la brida del dinero oficial, los medios pueden no solo pueden hablar de lo que quieren, crear su propia agenda, sino que la nueva coyuntura les exige reinventarse, para buscar su relevancia de otra forma.

Pero la costumbre es una holgazana, y en general sus periodistas no abandonan su obsesión con su principal cliente de siempre, el presidente en turno, solo que ahora que no paga, lo aporrean.

Todo cuanto el presidente actual hace o dice o calza o viste es reprobado. Y la nueva relevancia de los medios consiste en haberse convertido en la nueva Oposición política.

Así, a partir de las Mañaneras, se instalan en nuestro país dos relatos que a diario se confrontan y se combaten —y que desarreglan todo el territorio del lenguaje común.

**3.** Denise Dresser piensa que las Mañaneras deben acabarse. Zácatecas: clausuramos las Mañaneras, volvemos al relato rosa del Poder Mediático Comercial, y somos felices.

En la realidad seguiremos polarizados, pero en el relato ya no. Qué alivio.

Ahora bien, habría que considerar que si la meta es tener un relato único, lo que podría verse son los Medios Comerciales. Zácatecas: se clausuran, y también se acabaría la polarización en el relato.

Mmmmm, mejor no.

Yo propongo lo contrario a censurar nada: quisiera que terminaran de emerger al lenguaje todas las injusticias y las corrupciones. Sobre todo, tres.

**4.** Debemos retratar al sexismo tan extenso como es en México, la discriminación no de un grupo, sino de la mitad de la población.

Nos urge también hablar de la Corrupción como un eje independiente del eje Derecha-Izquierda. Debemos hablar de Los Derechos y Los Corruptos, estén donde estén, en Morena o en el PAN o el PRI, en los Poderes del Estado o en el sector privado.

Basta de solapar a jueces tranzas y a periodistas extorsionadores, a empresarios y banqueros embaucadores y a militares coludidos con el crimen.

Sabemos que México funciona con un sistema oculto de corrupción. Destapémoslo.

Y por fin creo —sobre ello he escrito los últimos meses en esta columna— que debemos abandonar el presidencialismo, que solo existe ya en el relato.

Debemos de revisar y cuestionar no solo al Poder Ejecutivo, sino a todos y cada uno de los otros 9 Poderes actuantes del país.

En especial debemos revisar al Poder Económico y los mecanismos con los que concentra la riqueza en muy pocos.

**5.** Me decía una periodista distinguida de Televisa que en México se ha vuelto por fin posible “decir lo que todos sabíamos y no nos atrevíamos a decir en los medios”.

Hablarlo Todo con solo una limitante —que sea Verdad.

Coincido. Es tiempo de “decir lo que todos sabíamos y no nos atrevíamos a decir en los medios”. ●





## La frustrada reforma al Tribunal Electoral

**S**eis hombres blancos, heterosexuales, privilegiados, de cincuenta o más años en su mayoría, sobre representados en la política, pertenecientes a las cúpulas partidistas y unidos por los intereses de la partidocracia, buscaron la semana pasada darle un golpe a la representación democrática.

Esa representación que han conquistado las mujeres, que hoy tienen un Congreso paritario; los indígenas que por primera vez en la historia tienen 37 diputados; los afroamericanos que tienen seis, las personas LGBTTI que tienen cuatro, los migrantes y mexicanos residentes en el extranjero con diez y personas con discapacidad que suman ocho.

La iniciativa de reforma constitucional en materia electoral, avalada por una perversa alianza entre los coordinadores del PRI, PAN, PRD, Morena, PT y Verde para quitarle atribuciones al Tribunal Electoral en materia de acciones afirmativas —entre otros asuntos—, hubiera debilitado severamente las facultades del instituto en esta materia.

El gran problema es que no ha sido gracias a los partidos ni sus líderes —tampoco a las cámaras—, que el Congreso tiene hoy una conformación más plural. Es gracias al Tribunal Electoral que en México ha desplegado un activismo único en materia de acciones afirmativas, y a las organizaciones sociales.

Una iniciativa promovida inicialmente por Marko Cortés, que rápidamente sumó el apoyo del PRI y el PRD, logró que más tarde se unieran partidos de izquierda, como Morena y el

PT, como resultado de una oscura negociación.

Dos razones explican el fracaso de esta intentona: la primera es una alianza del bajo clefrol congresual, liderada por mujeres, sobre todo de Morena (como Aleida Alavez, Irma Juan Carlos, Salma Luévano, etc.), algunas de otros partidos, como Blanca Alcalá, diputados como Hamlet Almaguer y Emmanuel Reyes, y la bancada de MC, que tuvo un papel muy digno.

Pero la iniciativa cayó en gran medida porque se rompió el acuerdo político entre las cúpulas de los seis partidos, luego de que PRI y Morena pactaron una reserva, que subió el diputado Marco Mendoza, cercano a Rubén Moreira, donde se planteaban dos cosas:

En primer lugar, que el proceso electoral inicie el 1 de septiembre del año previo a la elección, cosa que no se entiende si consideramos que en el “plan B” promovido por el oficialismo ya había determinado que fuese la tercera semana de noviembre. ¿Por qué el cambio? La respuesta es sencilla: para que las cosas le cuadren perfectamente a Alito, y este pueda asegurar su reelección, conforme a los estatutos del PRI.

En segundo lugar, la reserva

planteaba que “para efectos de actos anticipados de precampaña, se entenderán aquellos realizados dentro de los treinta días previos al inicio de la precampaña en los términos de la ley”. ¿Qué se buscaba con esto? Que las cada vez más activas corcholatas de Morena, que iniciarán su proceso interno en julio de este año, tengan carta blanca constitucional para moverse libremente, sin enfrentar posibles consecuencias legales.

Cuando las dirigencias del PAN y el PRD se enteraron de este acuerdo entre el PRI y Morena —que no los incluía y fue hecho a sus espaldas—, decidieron romper. Fue entonces que Marko Cortés anunció que retiraba su apoyo a una iniciativa que él mismo cocinó.

Así las cosas, no es que las cúpulas partidistas hayan entrado en razón, sino que se les cayó el acuerdo que hicieron en lo oscuro. Claro, la rebelión interna, y las expresiones de la sociedad civil en contra de la iniciativa, también elevaron el costo de aprobar la reforma. ●

@HernanGomezB

**¿Qué se buscaba con esto? Que las cada vez más activas corcholatas de Morena tengan carta blanca constitucional para moverse libremente, sin enfrentar posibles consecuencias legales.**





## Alarma embate de EU contra *Chapitos*...

*Evidencia opacidad a las dictaduras...*

Si bien, a decir de fuentes supuestamente bien informadas, la primera reacción fue evitar el tema “para no afectar la relación bilateral”, lo cierto es que la explícita decisión del gobierno de **Joe Biden** de enderezar sus baterías contra el Cártel de Sinaloa, de *Los Chapitos*, por su participación en la producción y tráfico de fentanilo a Estados Unidos fue asumida al más alto nivel del gobierno de la 4T como un nuevo llamado, ¿el último?, a dejar de lado su ridícula e ineficaz política de *abrazos, no balazos*, y asumir medidas serias y efectivas en el combate a los cárteles del narcotráfico.

Igual en las oficinas de **Luis Crescencio Sandoval** en la Defensa, que de **Rafael Ojeda** en Marina, de la inexistente **Rosa Icela Rodríguez** en Seguridad Ciudadana y del impresentable fiscal *carnal* **Alejandro Gertz** o del multiusos **Marcelo Ebrard** en Relaciones Exteriores, en efecto, enterarse de la explosiva información cuando aún no terminaban de digerir el maltrato recibido 24 horas antes en la Casa Blanca, constituyó un nuevo golpe del que tardarán en recuperarse. De la reacción del inquilino de Palacio, de gira “aérea” ayer por el Istmo, poco o nada logró saberse ayer.

La sola decisión de elevar significativamente el monto de las recompensas que ofrecen por información que conduzca a la detención de **Joaquín Guzmán López** y de los hermanos **Iván Archivaldo** y **José Alfredo Guzmán Salazar**, la explícita demanda de extradición inmediata de **Ovidio** o la difusión de información pormenorizada, supuestamente obtenida por la DEA vía la penetración “al primer nivel” del cártel y que desmiente cuanto a últimas fechas ha venido afirmando **Andrés Manuel López Obrador** para intentar convencer a su contraparte norteamericana de que en México no se produce el letal fentanilo, preocupó a más de uno y encendió “todas las alertas” en las inmediaciones del Zócalo capitalino.

El gobierno de EU, al fijar la atención contra el Cártel de Sinaloa, encendió las alertas en Palacio Nacional.

Y no porque parte de la información, denuncias o demandas de los estadounidenses fueran desconocidas o no esperadas sino, en especial, por la forma (que en política es fondo) en que la misma fue dada a conocer o, si se prefiere, por el momento en que la misma se difundió. Pensar que ello no es digno de ser tomado en consideración y atendido con absoluta seriedad constituiría, insistamos de nueva cuenta, un error mayor, imperdonable...



### ASTERISCOS

\* Tras de su indolente accionar ante la tragedia en que 40 migrantes perdieron la vida en Ciudad Juárez, no son pocas ahora las críticas contra el alcalde *neomorenno* **Cruz Pérez Cuéllar**, que genera el saberse de su intención por adjudicar a una empresa de su propiedad, Aseo Urbano de Chihuahua, un millonario contrato para la recolección de basura, previa cancelación al más puro estilo de la 4T, del que se tiene firmado con empresarios locales...

\* Domingo de debate en Coahuila, con la participación protagónica del aliancista de extracción priista **Manolo Jiménez**, que lidera hoy todas las encuestas y sondeos, así como de los *lópezobraoristas* **Armando Guadiana**, que compete por Morena; el impresentable **Ricardo Mejía Berdeja**, que va por el PT, y **Evaristo Lenin Pérez**, ahora del PVEM. Veremos...

Veámonos mañana aquí con otro asunto *De naturaleza política*.

